

# L'éducation à la sexualité : institutionnalisation, valeurs, déclinaisons académiques et pratiques enseignantes

Les premiers débats sur l'introduction de l'éducation sexuelle à l'école ont eu lieu au début du XXe siècle. Cent ans plus tard, l'éducation à la sexualité demeure une « question socialement vive ». Son institutionnalisation ne s'est pas opérée sans controverses. Ses partisans ont régulièrement mis en avant la protection d'une jeunesse qu'il faudrait « responsabiliser ». Mais ses détracteurs redoutent qu'elle ne soit intrinsèquement perverse ; elle pourrait choquer les esprits non préparés. Faut-il faire intervenir d'autres institutions ? Voire faire confiance aux familles ? Toutefois l'éducation à la sexualité dans le cadre scolaire peut permettre aux élèves d'adopter une posture réflexive sur les représentations dont ils ont été imprégnés. Au croisement de l'éducation à la santé et de l'éducation à la citoyenneté, l'éducation à la sexualité participe désormais de la politique d'égalité entre les sexes. Il importe toutefois de savoir quelles déclinaisons académiques lui sont données et comment les personnels d'éducation, et notamment les enseignants, s'en emparent.

## PROGRAMME

### **Matinée                      *09h - 12h***

9h00 – Accueil.

9h15 – Ouverture par Stéphane Simonian, directeur du laboratoire ECP.

9h25 – Brève présentation du programme de recherche SexEducation (Yves Verneuil).

### **Modération : Nicolas Divert (Université Lyon 2, ECP)**

#### **1) Institutionnalisation (9h30-10h50)**

- Chiara Boraschi (université de Lausanne) – Entre mobilisations et barrages. La politisation de l'éducation sexuelle au Tessin au cours des années 1970.
- Yves Verneuil (université Lyon 2, ECP) – Aux origines de la circulaire ministérielle du 17 février 2003 sur « l'éducation à la sexualité dans les écoles, les collèges et les lycées ».
- Sandie Bernard (université Lyon 1, P2S) – L'éducation à la sexualité dans les manuels scolaires de SVT de collège et de lycée.

#### **Discussion**

**Modération : Nicolas Divert (Université Lyon 2, ECP)**

**2) Éducation sexuelle hors école et politique de prévention (11h00-12h00)**

- Martine Court (université Clermont-Auvergne, Centre Max Weber) – L'éducation sexuelle des enfants au sein de la famille : le poids du genre.
- Thierry Delessert (université de Genève) – Prévenir le VIH/sida des jeunes par la Télévision suisse romande: faut-il choquer?

**Discussion**

**Pause Déjeuner                    *12h - 14h***

**Après-midi                        *14h - 17h***

**Modération : Anne-Claire Husser (Université Lyon 1, ECP)**

**3) L'éducation à l'égalité des sexes et des sexualités (13h30-14h30)**

- Simon Massei (Université de Picardie Jules Verne, CAREF) –L'éducation à l'égalité des sexes comme marché.
- Gabrielle Richard (UPEC-Lirtès et UQAM) – Orientation sexuelle et identité de genre : des sujets sensibles dont l'école peine à s'emparer.

**4) Déclinaisons académiques et pratiques enseignantes (14h45-16h10)**

- Prescillia Micollet (université Lyon 2, ECP) et Dylan Racana (université Lyon 2, ECP) – Les équipes académiques d'éducation à la sexualité.
- Anne-Cécile Bégot (Université Paris Est Créteil, Lirtès) et Xavier Pons (université Lyon 1, ECP) – L'État éducateur face aux questions sensibles : l'institutionnalisation de l'éducation à la sexualité dans deux académies contrastées.
- Prescillia Micollet (université Lyon 2, ECP) et Floriane Robic (université Lyon 1) – Entre dispositions incorporées et influence du curriculum formel : comment les professeurs des écoles mettent en œuvre l'EAS.

**Discussion**

**CONCLUSION (16H15) – Marion Maudet, Université Lyon 2, Centre Max Weber.**